

DECLARACIÓN DE MORELIA 1ª Cumbre de Comunidades Migrantes Latino Americanas

Nosotros, el Comité Organizador Internacional que convocamos a la 1ra Cumbre de Comunidades Migrantes Latino Americanas, reunidas en Morelia, Michoacán - México, del 10 al 13 de mayo de 2007, deseamos expresar nuestra plena satisfacción con los logros obtenidos durante esta jornada de trabajo. Nos llena de especial satisfacción el grado de participación alcanzado por representantes de organizaciones de migrantes latinoamericanos de diversos países de origen, así como también de múltiples países de tránsito y de residencia, tanto en el Norte Global, como dentro del mismo Sur. Si bien la mayoría de las organizaciones reunidas en esta Cumbre no tenemos una historia de trabajo conjunta, el espíritu que prevaleció a lo largo de los cuatro días fue de hermandad y solidaridad.

Nos alegra también la presencia de representantes de organizaciones de migrantes originarios del continente africano. Ellos al igual que nosotros en el pasado, han sufrido la opresión colonial y con ellos compartimos las mismas preocupaciones, esperanzas y la convicción de seguir luchando por la erradicación de la pobreza, en favor del desarrollo equitativo y sustentable de nuestros pueblos de origen, así como por el respeto pleno de los derechos de los migrantes.

Consideramos que la 1ra Cumbre de Comunidades Migrantes Latino Americanas ha hecho una importante contribución al proceso de conocimiento mutuo y a la construcción de espacios coordinados de trabajo entre organizaciones de migrantes latinoamericanos que vivimos en diferentes partes del mundo. De igual manera también entre nosotros y las múltiples expresiones organizadas de la sociedad civil en los países de origen, tránsito y destino de los migrantes; hemos reafirmado que nos unen aspiraciones, valores y acciones en favor a la defensa del respeto a los derechos humanos y la lucha por la paz y la igualdad entre hombres y mujeres del mundo.

Consideramos también que la participación de funcionarios gubernamentales en los múltiples espacios de trabajo son un aporte positivo en la medida en que nos ha permitido dar pasos importantes en la gran tarea democrática de incidir en legisladores y demás servidores públicos de forma que sean personas más capaces de responder a las comunidades migrantes organizadas,

que se han convertido en la naciente sociedad civil transnacional. La presencia de legisladores de varios países nos anima a seguir insistiendo en la necesidad de que los gobiernos nacionales, que han adquirido compromisos internacionales derivados de acuerdos, tales como la Convención Internacional sobre los Derechos de los Trabajadores Migrantes y sus Familias, se aseguren de cumplir de manera cabal con dichas obligaciones.

Los espacios de diálogo y aprendizaje que se han realizado a lo largo de los pasados cuatro días reafirman la rica diversidad de opiniones que caracteriza a nuestras comunidades, así como también los múltiples impactos y la variedad de puntos de vista desde los que se articulan propuestas de soluciones a los desafíos y oportunidades que las migraciones engendran. Precisamente porque reconocemos nuestra heterogeneidad y nuestra diversidad de opiniones, no hemos pretendido articular una declaración que busque, elusiva o superficialmente un consenso en cuanto a conclusiones de esta 1ra Cumbre. Reconocemos sí, las múltiples denuncias, recomendaciones y propuestas concretas que han emanado de las mesas redondas y talleres, así como también los documentos surgidos de las consultas y Pre-Cumbres realizadas; como valiosas herramientas que informarán y enriquecerán el trabajo futuro de muchos de los asistentes.

Como miembros del Comité Organizador de la 1ra Cumbre, hemos participado activamente en cada espacio de trabajo a lo largo de esta jornada y al analizar nuestras impresiones, afirmamos los siguientes aspectos:

- 1 Las condiciones de exclusión cultural, social, política y económica que se derivan del modelo dominante de globalización económica bajo el cual hemos vivido durante el último cuarto de siglo, y su llano fracaso, urge de nuevas alternativas. El patrón estructural de empobrecimiento e injusta distribución de la riqueza es agravado por conflictos civiles, a menudo violentos; como también por desastres naturales cada vez más frecuentes. La conjugación de estos factores constituyen las causas fundamentales de los grandes flujos migratorios que acontecen en América Latina y el resto del mundo en la actualidad. Además de ser estos los elementos que causan las migraciones, la creciente desigualdad económica en las sociedades de los países de destino se ha convertido en los últimos años en un agente más de ataque contra poblaciones migrantes, en la medida en que sectores

políticos anti-inmigración culpan a los extranjeros por dicho patrón de deterioro.

- 2 La vida de los y las migrantes se ha visto sistemáticamente amenazada y violentada a consecuencia de un esfuerzo constante por despojarnos de nuestra humanidad. Las campañas publicitarias y los esfuerzos de adopción de leyes que parten de la premisa que los migrantes de hoy somos una amenaza y por tanto buscan criminalizar la condición de ser indocumentados, o levantar muros fronterizos para supuestamente mantenernos afuera; nos lleva a concluir que la lucha por conseguir que se nos reconozca plenamente como seres humanos, dotados de derechos inalienables reconocidos internacionalmente, constituye una de las empresas más importante a seguir realizando con más ahínco y creatividad por parte de las organizaciones de los y las migrantes.
- 3 Que a consecuencia de las obsoletas e injustas leyes migratorias hoy vigentes en países de origen, tránsito y destino, las migraciones han venido teniendo impactos sociales negativos tales como la fragmentación involuntaria de los grupos familiares y sus múltiples implicaciones, como también los vejámenes a la dignidad de las personas migrantes, incluyendo la muerte, en algunos casos a manos de cuerpos de seguridad y patrullas fronterizas. Lamentablemente hay un enorme vacío de políticas públicas que permitan solventar debidamente todos estos desafíos.
- 4 La potenciación del grado de organización transnacional de las comunidades migrantes, en sus diversas expresiones, con el fin de alcanzar cada vez más una mayor capacidad de influencia en los procesos de tomas de decisiones que impactan nuestras vidas en todos los ámbitos, deberá seguir siendo la más importante tarea a fortalecer de manera continua. Dicha organización deberá conjugarse creativamente con una práctica de construcción de alianzas y articulación de convergencias que permitan a las comunidades inmigrantes ir avanzando nuestros intereses de manera cada vez más contundente.

El Comité Organizador Internacional, ante las conclusiones alcanzadas en cada espacio de deliberación sostenido durante los pasados cuatro días, se compromete a continuar sirviendo como un espacio de coordinación de las maneras concretas en que las organizaciones representadas hasta ahora en dicho comité buscarán llevar a cabo múltiples tareas de seguimiento que han quedado identificadas a lo largo de esta 1ra Cumbre. Tenemos plena confianza en que las organizaciones que en un futuro se sumen a este comité, tendrán el mismo compromiso. En cada espacio local y nacional donde las comunidades migrantes latinoamericanas organizadas ejercemos presencia, buscaremos ampliar el alcance en cuanto a la implementación de las múltiples

directrices que han emanado de esta 1ra Cumbre. En particular, trabajaremos para asegurarnos que los Cuerpos Legislativos o Congresos nacionales reciban al más breve plazo posible las conclusiones alcanzadas en los espacios de deliberación.

Reconocemos que buena parte de las tareas que han resultado de este evento demandan de una mayor capacidad de abordar la opinión pública en general en los países de origen, tránsito y destino; con el fin de ir superando sistemáticamente los mitos equivocados acerca de los migrantes y el impacto de las migraciones. Reconocemos que además de avanzar en la consolidación de nuestra propia capacidad de organización, es urgente fortalecer nuestras relaciones con los distintos sectores políticos, económicos y sociales en los diferentes ámbitos impactados por las migraciones. En particular, es urgente realizar esta labor en las sociedades de destino, con el fin de conseguir su apoyo y solidaridad.

Reconocemos también que en última instancia, son los múltiples niveles y ramas de los gobiernos nacionales, impactados por las migraciones, como también los cuerpos internacionales multilaterales, tanto los políticos como los financieros; donde deberán propiciarse los cambios de políticas públicas que hagan de las migraciones y sus efectos, factores que fortalezcan el desarrollo humano y económico, equitativo y sustentable, en las sociedades de origen, tránsito y destino. Las organizaciones miembros del Comité Organizador Internacional nos comprometemos a buscar un mayor grado de incidencia en tales espacios de toma de decisiones.

Los miembros del Comité Organizador Internacional acordamos regresar a nuestros respectivos espacios de trabajo con un mayor sentido de compromiso para impulsar nuestra labor de organización comunitaria, incidencia política y construcción de alianzas que nos permitan avanzar con más efectividad en la lucha por el pleno respeto de nuestros derechos como seres humanos y ciudadanos del mundo. En el menor plazo posible iniciaremos los preparativos de una 2da Cumbre de Comunidades Migrantes Latino Americanas, cuya fecha y lugar serán asignadas posteriormente.

Agradecemos la hospitalidad y el apoyo dado al Comité Organizador Internacional por el Honorable Ayuntamiento de Morelia y del Gobierno Estatal de Michoacán. Sin su colaboración, este evento no habría sido posible. Gracias también a las múltiples agencias de cooperación internacional, a las entidades filantrópicas y a las corporaciones que nos brindaron su ayuda y su confianza para hacer realidad este histórico evento. Por sobre todo, agradecemos el trabajo y la animada participación de representantes de cientos de organizaciones de migrantes. Finalmente, damos las gracias al pueblo michoacano y el pueblo mexicano en general por su calurosa hospitalidad.

Más información: <http://www.cumbredemigrantes.org>

Comunicación y enlace. En las líneas que siguen ofrecemos algunas referencias electrónicas de instituciones y publicaciones especializadas en migración.

www.nalacc.org

La Alianza Nacional de Comunidades Latino Americanas y Caribeñas (NALACC, por sus siglas en inglés) es una red compuesta por más de 75 organizaciones comunitarias, lideradas por inmigrantes latinoamericanos y caribeños en Estados Unidos. Busca mejorar la calidad de vida de las comunidades migrantes, tanto en los Estados Unidos como en los países de origen. La Alianza promueve el fortalecimiento de las organizaciones de migrantes, de manera que éstas puedan abogar, de forma conjunta y eficaz, por los cambios políticos necesarios para alcanzar condiciones de vida dignas y sustentables. A través de esta página se puede acceder a diferentes secciones: noticias, reportajes y foros de discusión, estadísticas, textos informativos, talleres, contactos con otras organizaciones y un boletín (en inglés y en español).

www.fedelatina.org

Federación de Entidades Latinoamericanas de Cataluña

Fedelatina se propone desarrollar actividades culturales y asesorar en la realización y presentación de proyectos sólidamente fundamentados. Busca contribuir y participar activamente en el proceso de cohesión social entre el colectivo latinoamericano y la sociedad catalana. En su página web se encuentra un boletín (*FEDE-Boletín*) con información, noticias y avisos, la lista de asociaciones inscritas en la Federación, enlaces y áreas de acción.

<http://www.colef.mx>

El Colegio de la Frontera Norte, A. C.

Es la página de una institución especializada en el estudio de la problemática de la región mexicana colindante con Estados Unidos, que busca transformar el conocimiento que genera en insumos para la planeación y la toma de decisiones que contribuyan al mejoramiento y desarrollo de la región. La página cuenta con las secciones de investigación, posgrados, publicaciones (con dos revistas en línea: *Migraciones Internacionales*, y la *Revista Frontera Norte*), noticias y eventos, y un acervo fotográfico.

www.migracionesforzadas.org

Revista Migraciones Forzadas

Publicada por el Centro de Estudios sobre Refugiados, Universidad de Oxford. La revista depende enteramente de donaciones, recibe únicamente el apoyo logístico de la Universidad de Oxford. Es una edición digital, cuatrimestral, inicia en 1998 y se publica en español, inglés, francés y árabe. Su consulta es gratuita, y cada número se desenvuelve en un tema en particular, por ejemplo: Desplazamiento interno, Seguridad en el trabajo humanitario, Género y desplazamiento, Ancianos desplazados, Educación en emergencias, desplazamiento Palestino, Trata de humanos, Dilemas del desplazamiento inducido por el desarrollo, entre otros.

www.ruminahui.org.es

La **Asociación Rumiñahui Hispano Ecuatoriana para la Colaboración al Desarrollo** fue fundada en 1997 con el ánimo de atender las demandas y necesidades del colectivo ecuatoriano en España. La organización se ha constituido, con el paso de los años, en el referente principal y en la voz de quienes emigran a Europa, en busca de un futuro promisorio. La mejora de las condiciones sociales, enmarcadas en una situación administrativa regular y, posteriormente, la inserción en la sociedad española en condiciones de igualdad, tanto en derechos como en deberes, han sido sus principales reivindicaciones. Desde el año 2001 la asociación cuenta con una delegación en Ecuador. En su página encontrará información sobre los proyectos que ha realizado y viene realizado, noticias, eventos, contactos y la revista *Rumiñahui* en línea.

www.acnur.org

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

El ACNUR fue creado por resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas el 14 de diciembre de 1950, con un mandato de tres años, para ayudar a reasentar a los refugiados europeos que aún estaban sin hogar como consecuencia de la Segunda Guerra Mundial. Desde entonces, ACNUR no ha dejado de trabajar para satisfacer las necesidades cada vez mayores de los refugiados y personas desplazadas en el mundo. En su página se encuentra información sobre protección legal, programas que desarrolla, la sección Cómo ayudar a los refugiados, y una base de datos.